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“做时代的记录者”

黄宗之与妻子朱雪梅上世纪90年代
出国，在美国从事生物医学研究工作。工
作之余，文学创作给他带来精神慰藉。“在
异国他乡，文学是我情感的出口，还给我
带来成就感。”黄宗之说。怀揣着热爱，黄
宗之和朱雪梅开始了文学创作之旅。

黄宗之夫妇20多年来的作品一直聚
焦新移民生活。黄宗之说：“要做时代的
记录者、历史的见证人，就要随着社会的
发展和新移民生活状态的不断变化，选
择合适的主题进行创作。”

作为移民群体的一分子，黄宗之细
心观察社会现状，努力抓住人们最为关
切的现实问题，并积极参与当地各类实
践活动，寻找创作灵感。

黄宗之的作品紧扣时代脉搏，力求
真实反映美国新移民群体的生活。

移民初期，物质生活的满足带来了
一些人精神世界的空虚。黄宗之开始思
考生存的意义和生命的价值，《阳光西
海岸》由此而生。

2004年，“克隆”成为社会热点，黄宗
之与妻子本来就从事相关领域的研究，
他们将“事业”和“热爱”相结合，创作出

《未遂的疯狂》，探讨“克隆”的伦理问题。

随着旅美时间渐长，黄宗之察觉到
华人对子女教育的重视以及中美教育观
念的冲突。他开始关注教育，《藤校逐梦》
与《破茧》随之诞生。

“文学的根是生活。”多年来的创作
经历让黄宗之坚信，海外新移民文学创
作有广阔天地，不局限于“乡愁”与“怀
旧”。“如果华文作家能真正深入新移民
生活，会发现这是一座挖之不尽、取之不
完的宝矿。”黄宗之说，“我们在记录时
代、见证历史的同时，也在不断认识社
会、反思自身、取得进步。”

“从笔下找到回乡的路”

黄宗之认为，新移民的身份认同困
惑普遍存在于旅美华人和华裔身上。

在心理上，大多数新移民都有既不
属于原乡也不属于异乡的窘迫，缺乏归
属感。“我们有责任尽自己所能改变这种
状况，推动华侨华人实现文化认同和身
份构建，找到自信。”黄宗之说。

去年，黄宗之小女儿的大学教授要
求学生写一篇题为《我的根》的文章。面
对女儿对家族历史的疑问，黄宗之十分
尴尬，因为他自己也知之甚少。

他开始反思：“连我们第一代移民都
不清楚自己的家族历史，怎么能够让下

一代知道自己是谁？如果他们不了解自
己的家族和民族的历史，又该如何传承
中华文化？”黄宗之下定决心开始改变。

为了向两个女儿讲述家史，黄宗之
查阅史料、寻亲访友，将散落遗失的家
族往事重新整理成册，主编出版家史文
集《寻根》。黄宗之还开始撰写自传《风雨
兼程》，将自己的人生足迹，经历过的挫
折、磨难，在美国的所见、所闻、所思、所
想一一记录下来。“将来有一天，孩子们
想寻根时，我希望她们能够从我的笔下
找到回乡的路。”

身为父亲和新移民作家，黄宗之认
为自己有责任尽力而为，用自己的笔为
后代和更多移民作家记录当下。“华文作
家的文学创作要有使命感。我们为历史
写、为社会写、为读者写、为子女写，要让
中华文化在我们的笔下传承，让华文文
学在海外发扬光大。”

“文化交流的架桥者”

2020 年 ，黄 宗 之 当 选 新 一 届 洛 杉
矶华文作家协会会长，肩上的担子又重了
几分。

谈及洛杉矶华文作家协会的发展，
黄宗之最自豪的莫过于协会在中美华文
文学交流中起到的桥梁作用。

在历任会长的努力下，洛杉矶华文
作家协会与中国作家协会多次互访交
流，建立了良好的互动关系。

近年，洛杉矶华文作家协会组织举
办“美中华文文学论坛”，邀请国内专家
学者赴美参与文学交流活动。“该论坛
已经举办多年。这个活动一方面能加强
海内外华文作家、学者间的互动，推动华
文文学蓬勃发展，另一方面也能促进东
西方跨文化交流，弘扬中华文化。”黄宗
之说。

正如当地媒体报道指出的，“该论
坛为来自不同地域的专家学者和作家
提供了对话机会和交流平台，对于推动
海外作家创作、促进中美文化交流具有
重要意义”。

在黄宗之看来，海外华文文学发展
的一大困境在于：“绝大部分海外华文作
家用母语进行文学创作，作品也大多在
国内或海外华文媒体上发表”。

黄宗之说：“海外华文文学未来的发
展方向，应该是要逐步建立华文文学的
翻译队伍，加强编译工作，把优秀的华
文作品介绍给更多人。”这正是洛杉矶华
文作家协会不断努力的方向。对此，黄宗
之和会员们满怀信心与热情。

“作为海外华文作家，我们有责任也
有义务做好海内外华文文学以及各国文
化交流的架桥者。”黄宗之说。

由于语言障碍和社会文化差异，海外侨胞在需
要心理援助时常遇到难题。在海外，越来越多华侨华
人心理咨询师伸出援助之手，为同胞构筑心灵港湾。

继续学习

来自湖南的王粲子在美国加州洛杉矶地区已从
事心理咨询 10 余年，提供心理咨询及督导服务逾
6000小时。

谈及从事心理咨询的初衷，王粲子表示：“大学
时，在一次社会心理学课程上，老师向我们介绍了心
理咨询这个行业。这是我第一次了解这个行业，它好
像在‘呼唤’我，让我萌生了从事心理咨询的想法。我
开始旁听心理学相关课程，抓住每一个学习机会。虽
然忙碌，但我乐在其中。”

大学毕业后，王粲子前往美国进修，学习社区心
理咨询。“刚到美国时，我感到非常困难。在非母语国
家求学，并且转专业较晚，学业很难跟上。”王粲子回
忆道，“此外，我还需要处理很多生活上的问题。”

逐渐适应海外求学生活后，2008年，王粲子取得
了美国新泽西学院社区心理咨询硕士学位。“求学期
间，我偶然听说了一名学生自杀的事件，感到沉重、
难过之余，我开始思考，该如何预防此类事件？如何
治愈亲密之人因此而受到的创伤？这些思考让我觉
得当时所学的知识远远不够。我想继续学习，成为更
好的为他人服务的心理咨询师。”因此，王粲子继续
深耕咨询心理学领域，特别关注大学生的抑郁和自
杀行为，并在2013年和2014年分别完成咨询心理学
博士和博士后学业。

逐渐成长

完成研究生阶段的学习后，王粲子开始在威斯
康星大学麦迪逊分校和密歇根大学担任心理咨询
师。“初入职场参与心理咨询，我很心慌。那段时间，
我感觉困难大于享受。”王粲子表示。

通过多次实践，王粲子逐渐得心应手，在为他人

提供帮助的同时，自己也在人与人的情感连接中得
到滋养。

“曾经有一个大四的留学生向我求助，他面临毕
业，对未来充满迷茫。刚开始的咨询十分煎熬，他几
乎不说话，只是点头或摇头，好像把自己关在了屋子
里。我跟他说，我知道你呆在这个屋子里可能感觉比
较安全，但可不可以为我开一扇小窗户，让我能够进
去跟你交流。经过四五个月的咨询，他才慢慢接纳了
我，见到我的时候会看着我的眼睛，并且会微笑了。
这一点一滴的改变都让我高兴，也为他自豪。”王粲
子回忆。

现在，王粲子取得了加州的心理咨询执照，并开
设了自己的私人诊所。“来我这里进行心理咨询的
80%都是华侨华人或留学生。他们面临工作压力、移
民障碍、代际文化冲突等各方面的挑战。我自身的经
历让我能更好地理解他们的困境，给予他们帮助。”

相伴而行

在王粲子看来，心理咨询不只是咨询师为咨询
者单向地提供帮助，更是二者相伴而行的旅程。“咨
询师做的就是陪伴咨询者在一个黑暗的世界里面沉
下去，然后再一起浮上来。有一次，一位咨询者谈到
母亲过世对他选择大学专业和完成学业的影响。那
次咨询期间，他一直在恸哭。我陪着他默默地流泪，
为他的悲伤感到揪心。”

王粲子希望能够通过自己的专业知识为更多人
提供帮助：“在海外，人们将心理咨询看作是‘保健’，
就像定期洗牙、健身，心理‘肌肉’也需要得到锻炼。
不过，语言障碍让很多华侨华人退缩。因此，我为他
们提供中文咨询，推出更多针对华侨华人的临时咨
询和计划。”

“心理咨询，其实是一种能够培育出爱的关系，
连接着人与人、人与自己、人与社会。在未来，提升自
己专业能力之余，我会继续在社交平台进行科普，设
置迷你小课程，并尝试翻译一些心理咨询相关读物。
一对一的来访影响力毕竟有限，我希望能帮助更多
人。”王粲子说。
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美国洛杉矶华文作家协会会长黄宗之——

“让中华文化在我们的笔下传承”
杨 宁 张佳妮

美国加州心理咨询师王粲子——

“我希望能帮助更多人”
本报记者 杨 宁

黄宗之，美国洛杉矶
华文作家协会会长、《洛城
文苑》《洛城诗刊》文学专刊
副主编，著有《阳光西海岸》
《藤校逐梦》《未遂的疯狂》
等长篇小说，其《艰难抉择》
获“首届华人影视文学奖”
影视文学优秀作品奖。
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近年来，浙江省仙居县坚持党建引
领、绿色发展，充分利用池塘、河道、水库
等自然资源优势，大力发展绿色生态养
殖业，多渠道助力农民增收、乡村振兴。

上图：仙居县湫山乡胜利村，养殖
户正在给石斑鱼喂食。

左图: 鱼池鸟瞰。
王华斌摄 （人民视觉）

山村养鱼

俄罗斯中国和平统一促进会换届

近日，俄罗斯中国和平统一促进会暨俄罗斯华侨华人联
合总会第五届换届大会在莫斯科举行。俄统促会常务理事、
友好社团及中资机构代表等200多人出席，大会经过表决，虞
安林连任会长。

虞安林在发言中总结了第四届理事会在推动反“独”促
统、构建和谐侨社、帮助同胞抗疫、回馈当地社会、讲好中国
故事等方面所作的成绩。他强调，新一届理事将继续发挥自
身优势，为中俄两国关系发展和民族复兴大业作出更大贡
献。

中国驻俄罗斯大使馆致贺信对换届大会成功召开表示
祝贺。贺信中表示，俄罗斯中国和平统一促进会自成立以来，
为促进祖（籍）国和平统一和中俄民间交往作出了重要贡献。
希望统促会继续秉持创会初心宗旨，广泛团结在俄华侨华
人，发挥桥梁纽带作用，继续做好中俄友好的积极促进者。

（据中新网）

巴西圣保罗华社举行捐赠活动

近日，中国驻圣保罗总领馆偕巴西华人协会等侨团在圣
保罗州保利斯塔诺公园附近的维森西亚教育慈善组织，共同
为当地贫困家庭捐赠2000个食物篮。中国驻圣保罗总领事陈
佩洁，圣保罗州议会国际关系委员会主席、圣保罗州议员莫
里斯，巴西华人协会会长叶周永等人出席。

该活动由中国驻圣保罗总领馆发起，巴西华人协会和圣
保罗华助中心召集，巴西华人华侨青年联合会、巴西华人工
商联合会、巴西闽商联合会等华社共同参与。

陈佩洁在致辞中表示，此行是为了传递中巴守望相助的
情谊、传递爱和温暖。

莫里斯说，中国减贫成就有目共睹，巴西也期望解决温
饱问题、实现社会和谐，“中巴是同行者”。

（据中新网）

华人品牌亮相阿根廷展销会

近日，阿根廷生活用品（秋季）国际展销会举行，阿根廷
华商携带自主品牌产品参加展销会，希望把优质产品引进阿
根廷，并向其他南美国家延伸。

阿根廷生活用品国际展销会每年春季、秋季各举办一
次，展销产品涉及装饰、照明、家具、礼品、厨房用品、纺织品、
电器、手机周边等品类，是阿根廷最大的生活用品展销平台。

本届展会上，旅阿华人自主品牌广受欢迎，吸引了生产
商、批发商、经销商和参会民众的目光，洽谈者、购买者、参观
者络绎不绝。

参加博览会的旅阿华商陈镇宁说：“本次展销会上，我们
将耳机、音响、电脑设备、电源、充电设备、手机壳等9个品类
总计近千款商品向与会人员推介，希望结识更多客户，巩固
良好口碑。明年我们计划到智利、秘鲁、巴拉圭等国家，更好
地推广我们的产品。” （据中国侨网）

美国福建同乡会举办社区日活动

近日，美国大费城福建同乡会在费城市西南区举办社区
日活动，受到费城市警察局第12分局和当地社区组织以及居
民的热烈欢迎。活动吸引200多人参与。美国大费城福建同乡
会荣誉会长朱枫、会长杨道锋、议长倪忠等参与。

现场有免费的食物提供，来参加活动的学龄儿童获赠书
包等学习用品，欢乐舞蹈团团长吴丽华和数位团员献上了舞
蹈，场面气氛热烈。 （据东南网）


